
Издается с августа 2014 года

Ежемесячная социально-информационная газета Наш сайт: tpgazeta.ru

№7 (108)
ИЮЛЬ 2023

Плати, если приехал
Не секрет, что многие та-

ганрожцы из соображений 
безопасности в этом году 
решили отложить поездку 
на полуостров, остановив вы-
бор на курортных поселках 
Краснодарского края, куда 
мы и направились в первую 
очередь. Автобусы, курсиру-

ющие в сторону Геленджика, 
отправляются с таганрогского 
автовокзала ежедневно, но 
билеты на них настоятельно 
рекомендуем бронировать 
заранее. Не стоит особо рас-
считывать и на свободные 
места в автобусах, следующих 
из Ростова-на-Дону. Они ходят 
чаще, но также переполнены 
до отказа, в чем мы убеди-
лись на собственном опыте.

– Этот сезон во всех отно-
шениях жаркий для Красно-
дарского края, – комментиру-
ет водитель. – Такого наплыва 
отдыхающих, как в этом году, 
я не припомню. Очевидно 
это связано с перенаправ-
лением турпотока из Крыма 
на Кубань. Говорят, что места 
в большинстве отелей уже за-
бронированы вплоть до сентя-
бря. А на пляжах Геленджика, 
который в этом году находит-
ся в тройке самых популяр-
ных курортов Краснодарско-
го края, уступая только Сочи, 
яблоку негде упасть! 

– Так это разве отдых, ког-
да все друг другу на пятки на-
ступают? – присоединяется 
к нашей беседе одна из пас-
сажирок. – Я который год езжу 
в Новомихайловский, где на-
роду поменьше. Многие мои 
друзья из Таганрога бывают 
здесь в течение лета раза 
по три, а то и больше. Так 
что, если хотите встретить 
земляков, добро пожаловать 
в Новомихайловский!

Последовав совету нашей 
спутницы, мы решили сделать 
первую остановку именно 
в этом симпатичном курорт-
ном поселке и действительно 
сразу же увидели знакомые 
лица представителей таган-
рогской футбольной школы 
«Юниор», которые прибы-
ли сюда для участия в спор-
тивном турнире. А в одной 

из торговых палаток по пути 
на пляж пообщались с ме-
неджером из Таганрога, кото-
рый на время курортного се-
зона переквалифицировался 
в реализатора сувенирной 
продукции.

– Работа вроде бы нехи-
трая, но она дает возможность 
и бюджет пополнить, и лето 
провести на Черном море, – 
делится Максим. – Местные 
жители даже не скрывают, 
что заработают за этот сезон, 
как за два: на машину, ремонт 
жилья для сдачи в аренду 
и на зиму еще останется. От-
дыхающих не останавливает 
даже то, что цены растут, как 
на дрожжах. Но, как говорит-
ся, приехал на юг – выклады-
вайся по полной!

Несмотря на то, что стои-
мость отдыха на курортах Ку-
бани в среднем увеличилась 

на 15 процентов, продажи 
путевок в этом году выросли 
почти на треть. Самое деше-
вое жилье в частном секторе 
с приличной удаленностью 
от моря сдается в Новомихай-
ловском за 800 рублей с од-
ного отдыхающего. Что же 
касается стоимости прожива-
ния в гостевых домах и оте-
лях с питанием и бассейном 
на территории, то здесь от-
счет начинается с 1800 рублей 
с человека и может достигать 
десяти и более тысяч рублей. 
Примерно такие же расценки 
этим летом и в близлежащих 
курортных поселках Ольгин-
ка, Лермонтово, Кабардинка, 
Архипо-Осиповка, Дивномор-
ское и др.

…На покрытом мелкой 
галечкой пляже Новомихай-
ловского многолюдно даже 
в три часа дня. От палящего 
солнца можно укрыться в од-
ном из многочисленных кафе 
или ресторанчике, но цены 
там кусаются. Подорожали 
даже и знаменитые местные 
чебуреки, которые из пере-
куса на ходу превратились 
в достаточно дорогое удо-
вольствие. Но что нас больше 
всего удивило, так это малина 
по 1000 рублей за килограмм, 
которую активно реклами-
ровала как самую вкусную 
и ароматную на Кубани мест-
ная жительница. Плати, если 
приехал – пожалуй, именно 
по такому принципу живут ку-
рорты Кубани, которые даже 
в условиях ограниченного 
авиасообщения принимают 
в этом году рекордное число 
отдыхающих. 

С начала года здесь уже 
побывало более трех милли-
онов туристов, и ожидается, 
что к концу сезона этот по-
казатель может увеличиться 
до двенадцати миллионов че-
ловек. Словом, курорты Куба-
ни нынче – на пике популяр-
ности, а спрос, как известно, 
рождает предложение.

Ялта лучше Ниццы… 
(А.П. Чехов)

Честно говоря, мы покида-
ли Краснодарский край, наде-
ясь, что в Крыму наконец-то 

отдохнем и от высоких цен, 
и от суеты. Кстати, этим ле-
том стоимость отдыха здесь 
не возросла, а напротив, сни-
зилась в среднем на пятнад-
цать-тридцать процентов. 

Но для начала нам пред-
стояло преодолеть Крымский 
мост. В настоящий момент 
на нем работают все четыре 
полосы, по которым движутся 
легковые автомобили и авто-
бусы (грузовой автотранспорт 
через пролив по-прежнему 
провозят паромы). При въез-
де на мост существенно уси-
лены меры безопасности: 
в пунктах досмотра тщатель-
но проверяют каждое транс-
портное средство, вплоть 
до топливного бака, и вещи 
всех пассажиров. 

Покинув салон автобуса 
вместе со своим багажом, мы 
направляемся в досмотровый 
пункт, где наши сумки и чемо-
даны просвечиваются рент-
ген-сканером. Вся процедура 
заняла не более тридцати ми-
нут, хотя говорят, что в часы 
пик ждать своей очереди при-
ходится по полтора-два часа. 
Получив желтые карточки, 
 означающие, что багаж успеш-
но прошел досмотр, пассажи-
ры передают их водителю, 
и наш автобус вновь отправ-
ляется в путь.

Остановившись в живо-
писной Алуште, мы сняли 
номер в симпатичном госте-
вом доме, который обошел-
ся всего лишь в 500 рублей 
в сутки с человека. А, к при-
меру, в близлежащем посел-
ке Рыбачьем можно и вовсе 
арендовать комнату за 300 
рублей. Да, из-за негативного 
информационного фона отды-
хающих в этом году гораздо 
меньше, чем в прошлом. Но 

отельеры не теряют надежду, 
что в июле и августе наверста-
ют упущенное, тем более что 
стоимость проживания в этом 
году действительно снизи-
лась в два-три раза. Чего, 
правда, не скажешь о ценах 
на рынках, которые, пожалуй, 
даже превосходят кубанские 
размахи.

В целях безопасности 
в этом году принято реше-
ние о временном закрытии 
пляжей в селах Молочное, 
Уютное, Витино, Штормовое 
и Поповка. Под запрет попала 
и прибрежная полоса от набе-
режной Донузлава до Заозер-
ного. Но на южном и восточ-
ном берегу Крыма курортная 
жизнь бьет ключом. В чем мы 
убедились, заглянув после го-

степриимной Алушты в город 
солнца – Ялту, которая, кстати, 
в этом году лидирует в списке 
самых популярных турнаправ-
лений Крыма. 

Однако на знаменитой 
ялтинской набережной этим 
летом не столь многолюдно, 
как в прошлом году, зато есть 
где разгуляться. Ялта лучше 
Ниццы – признавался Антон 
Павлович Чехов, который ча-
сто бывал на центральной 
набережной Ялты. Переехав 
из Москвы в Крым по состо-
янию здоровья в 1898 году, 
наш великий земляк приоб-
рел участок земли на скло-
не горы на окраине Ялты 
и за 10 месяцев выстроил 
здесь дом, который местные 
жители окрестили Белой да-
чей. Сейчас здесь расположен 
дом-музей А.П. Чехова, где 
нас радушно и тепло встрети-
ли местные чеховеды. Но под-
робнее об этом мы расскажем 
в будущем выпуске «Таганрог-
ского пенсионера».

Путешествие к Черному морю
Кубань и Крым глазами очевидцев 

Как проходит курортный сезон этим летом? Прав-
да ли, что все отели и гостевые дома Краснодарского 
края переполнены, а в Крыму закрыты многие пляжи 
и практически нет отдыхающих? Наверняка этими 
вопросами задаются тысячи россиян, которые соби-
раются провести отпуск на Черноморском побере-
жье. Для того чтобы увидеть все своими глазами, 
корреспонденты нашей газеты решили отправиться 
в экспресс-тур по городам и весям Кубани и Крыма. 

Набережная Ялты

Поселок Новомихайловский

Набережная Алушты

Дом-музей А.П. Чехова в Ялте
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ЛДПР в лицах
После публикации матери-

ала о деятельности таганрог-
ского отделения ЛДПР наши 
читатели попросили расска-
зать о работе Ростовского ре-
гионального отделения, что 
и послужило поводом для 
открытия рубрики «ЛДПР 
в лицах». И героем первого 
материала стал координатор 
Ростовского регионального 
отделения ЛДПР Денис Вла-
димирович Фраш. 

Решение пойти в полити-
ку и вступить в ряды ЛДПР – 
новый старт в жизни успеш-
ного предпринимателя. Но 
Денис Фраш не из тех людей, 
кто пришел в политику ради 
корыстных целей. Он уве-
рен в том, что вместе с еди-
номышленниками по партии 
сможет разрешить много на-
сущных проблем и улучшить 

жизнь простых россиян как 
в своем регионе, так и в Рос-
сии в целом. 

– Почему ваш выбор пал 
именно на ЛДПР?

– Я пришел в ЛДПР, потому 
что всегда хотел быть частью 
ее идей. Идей, которые я раз-
деляю. Еще со времен обуче-
ния в ВУЗе мне импонировала 
политическая позиция ЛДПР 
и ее бессменного лидера Вла-
димира Вольфовича Жири-
новского. Он говорил о силе 
России и русского народа, 

о суверенитете нашей страны, 
смело рассуждал о перспекти-
вах государства. В 90-е годы, 
когда наша необъятная стра-
на практически разваливалась 
на глазах, слова Владимира 
Вольфовича были глотком 
свежего воздуха и единствен-
ной надеждой. Жириновский 
предсказал множество собы-
тий, свидетелями которых мы 

уже стали и, наверное, еще 
станем. Сейчас, когда Влади-
мира Вольфовича Жиринов-
ского не стало, я четко вижу 
свою цель: воплотить нам, 
потомкам, лучшие его идеи 
и привнести новое.

– Вы опытный руководи-
тель, твердо стоящий на но-
гах предприниматель. Чем 
вас привлекла политика? 

– Я вырос в семье врачей 
и видел, какие проблемы 
существуют в системе рос-
сийского здравоохранения. 
Не в моих правилах закрывать 
глаза на все, что происходит 
вокруг. Как руководитель, 
я несу ответственность перед 
людьми и обязан быть приме-
ром для своих сотрудников, 
поддерживая их и помогая 
в решении тех или иных во-
просов. Это чувство граждан-
ской ответственности по сути 
и привело меня в политику. 
Бизнес, как и политическая 
партия, – это прежде всего 
люди, команда единомыш-
ленников, которым ты до-
веряешь. А доверие в наше 
время все чаще роскошь, 
и я горд, что никогда не да-
вал людям повод усомниться 
в своей честности. 

– Какие проблемы, на ваш 
взгляд, сегодня самые острые 
и злободневные?

– Извечно проблемная об-
ласть – ЖКХ, но в одночасье 
все разом не исправишь. Над 
этим надо работать посто-
янно. Жизненно важный во-
прос – по какому пути должна 
развиваться российская систе-

ма здравоохранения. Ключе-
вые аспекты – доступность, 
качество оказания медицин-
ских услуг, состояние мате-
риального фонда и т.д. Дале-
ка от совершенства и сфера 
образования. На мой взгляд, 
система ЕГЭ сама по себе 
устроена так, что не способ-
на дать достойный уровень 
знаний и стимулировать де-
тей к расширению кругозора. 
Проблем хватает, и букваль-
но с каждым новым днем мы 
получаем все новые и новые 
вызовы: санкции, импорто-
замещение, восстановление 
производств, проблемы эко-
логии. Да, почти все это было 
неизбежно. Как неизбежно 
и решать эти проблемы.

Дети – наше будущее
Депутат Законодательного 

собрания Ростовской области 
6-го созыва, член ЛДПР Евге-
ний Хижняк в особом пред-
ставлении не нуждается. 
На страницах газеты мы уже 
не раз рассказывали о работе 
молодого и целеустремленно-
го народного избранника ро-
дом из Таганрога. В адрес Ев-
гения Анатольевича поступил 
целый ряд вопросов от наших 
читателей, на которые депутат 
дал обстоятельные ответы. 

– Оказываете ли вы по-
мощь детским дошкольным 
образовательным учрежде-
ниям и школам?

– Дети – это то, ради чего 
мы живем. Поэтому я уделяю 
особое внимание поддержке 
школ и детских садов, целе-
направленно выделяя сред-
ства из депутатского фонда 
на их первоочередные нуж-
ды. Приведу конкретные 

примеры. Так, для детско-
го сада № 43 и средней об-
щеобразовательной школы 
№ 12 приобретены оконные 
блоки, а для муниципального 
лицея № 4 (ТМОЛ) закупле-
но современное оборудова-
ние (интерактивный дисплей, 
моноблоки и т.д.). Во многих 
дошкольных детских учреж-
дениях есть потребность в об-
новлении игровых площадок. 
Я рад, что при моей поддерж-
ке в детском саду № 62 «Жу-
равушка» появились теневые 
навесы, а в детских садах 
№ 94 и № 68 – новое оборудо-
вание для развлечений и игр 
на свежем воздухе: детские 
кораблики, машинки на стой-
ках, домики-беседки и т.д. 
Я и впредь буду вносить свою 
лепту в укрепление и разви-
тие материально-технической 
базы подобных учреждений. 
Все, что смогу, сделаю! Дети – 
наше будущее.

– Как вы считаете, стоит 
ли вводить в школах такой 
предмет, как трудовое воспи-
тание? Это раньше в школах 
были реальные уроки труда, 
а сейчас только технология...

– Однозначно – да, по-
скольку стране не хвата-
ет технических специали-
стов. Стремление созидать 
и строить должно приви-
ваться с детства. Именно для 
этого и нужны уроки труда. 
Я убежден в том, что при 
правильном подходе и со-
ответствующем оснащении 
классов процент желающих 
освоить технические специ-
альности значительно воз-
растет. Спасибо всем, кто об-
ращается ко мне с вопросами 
и предложениями.

Напомним, что вот уже почти четы-
ре года как ГДК закрыт для посещения. 
Хотя еще в 2021 году Главгосэксперти-
за одобрила проект ремонта истори-
ческого здания.

Большие надежды возлагались тог-
да на финансирование по линии феде-
ральной программы развития туристи-
ческих кластеров, куда был включен 
Таганрог. Но в итоге на помощь при-
шли областные власти, внес свою 

лепту и городской бюджет. В планах – 
проведение строительно-монтажных 
работ, замена электропроводки, водо-
провода и канализации, систем венти-
ляции, окон, дверей, полов, установ-
ка подвесных потолков и т.д. Объект 
должен быть сдан в эксплуатацию 15 
декабря 2023 года. Хочется верить, 
что 2024 год любимый многими та-
ганрожцами центр культурной и об-
щественной жизни города встретит 
обновленным.

Общество

Городская среда Забота о здоровье

ГДК – новую жизнь!

Наша сила в единстве!
По вашим многочисленным просьбам мы продолжаем цикл публикаций, посвя-

щенных деятельности ЛДПР. 
В самом начале мы бы хотели посоветовать читателям обратить внимание 

на статью лидера ЛДПР Леонида Слуцкого «Идеология ЛДПР XXI века – антифа-
шизм», которая была опубликована в «Российской газете» 21 июня, накануне Дня 
памяти и скорби. Этот злободневный материал не случайно называют программ-
ной статьей ЛДПР, поскольку в ней четко и убедительно изложена политическая 
позиция партии, раскрыты причины возникновения и трансформации глубинного 
фашизма и дана объективная оценка событиям в стране и мире. 

«Антифашизм ЛДПР – это борьба за сохранение самого российского государ-
ства», – подчеркивает Леонид Слуцкий. Лидер ЛДПР считает, что в нынешних 
реалиях Россия должна пробежать сто лет развития за десять. Необходимо 
в рекордные сроки наращивать технический прогресс. А следовательно, и интел-
лектуальный, развивая науку и систему высшего образования.

С момента основания ЛДПР держит курс на антифашизм, и эта позиция оста-
ется неизменной. Каждый член ЛДПР готов стойко защищать интересы России. 
«Мы все плечом к плечу обязаны победить в этой решающей схватке с глубинным 
фашизмом. Вместе – победим», – резюмирует Леонид Слуцкий.

Городской Дом культуры воз-
рождается к жизни. На проведе-
ние долгожданного капиталь-
ного ремонта из областного 
бюджета выделены финансовые 
средства в сумме 86 миллионов 
рублей. И что не менее важно – 
уже заключен контракт с под-
рядчиком – ООО «Строительная 
компания «Спарта», которая 
приступила к подготовитель-
ным работам. 

Денис Фраш

Евгений Хижняк
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Члены СЗО «Витязь» уча-
ствуют во всех городских ме-
роприятиях военно-патри-
отической направленности, 
проводят лекции в учебных 
заведениях, содействуют по-
лиции в охране общественного 
порядка при проведении мо-
лодежных спортивных меро-
приятий. Соратники постоянно 
совершенствуют деятельность 
в различных видах здорового 
образа жизни. Занимаются об-

щей физической подготовкой, 
самбо, плаванием.

В конце июня на базе дру-
жественного спорткомплекса 
рукопашного боя – школы Маг-
диева были проведены плано-
вые внутриклубные соревно-
вания по стрельбе из личного 
пневматического оружия и ме-
танию ножей. Результаты были 
впечатляющие, ведь многие 
участники являются боевыми 
офицерами и имеют соответ-

ствующие разряды. Вместе 
со взрослыми в соревновани-
ях принимала участие и моло-
дежь, которой по наследству 
передаются профессиональ-
ные навыки владения оружи-
ем. Некоторые из них впер-
вые участвовали в подобных 
соревнованиях.

Восторгу детворы не было 
предела. В ближайшее время 
они будут сдавать нормати-
вы на значок ГТО. Растет до-
стойная смена. Желаем всем 
участникам соревнований по-
бед в будущих соревнованиях 
и многая лета.

Кульминацией соревно-
ваний был общий обед: при-

готовленный своими руками 
вкуснейший плов по-восточно-
му, сальцо с черным хлебуш-
ком, соленые грибочки и чай 
на травах с баранками из ста-
ринного медного бабушкиного 
самовара.

Желающие присоединить-
ся к оздоровительно-патрио-
тическим мероприятиям мо-
гут связаться с СЗО «Витязь» 
по телефону, номер которого 
можно узнать в редакции газе-
ты «Таганрогский пенсионер».

Работая над созданием 
электронной карты города, 
краевед Владимир Назарен-
ко задался целью воссоздать 
границы, а также сведения 
о былом обустройстве преж-
них кладбищ. И в поисках не-
обходимых сведений решил 
обратиться за помощью к на-
шим читателям, в семейных 

архивах которых, возможно, 
сохранились редкие фотогра-
фии или страницы воспоми-
наний, связанные с историей 
утраченных некрополей.

Первым исчезло караим-
ское кладбище, образован-
ное в 1885 году на террито-
рии в 600 квадратных сажень 
земли (0,2 га). Однако его до-

подлинное местонахождение 
установить пока не удалось.

Еврейское кладбище рас-
полагалось на территории 
нынешнего хоздвора таган-
рогского НИИ связи. Первые 
захоронения появились здесь 
в 1837 году, но в период не-
мецко-фашистской оккупации 
Таганрога этот некрополь был 
уничтожен. 

Последним в 80-х годах 
ХХ века было ликвидирова-
но магометанское кладбище 
(татарское), существовавшее 
в Таганроге с 1842 года. Из-
вестно, что его территория 
составляла 713 квадратных 

сажень земли (0,2 га). А рас-
полагался погост по нечетной 
стороне улицы Водопрово-
дной – севернее пятиэтаж-
ного дома № 15 (на месте 
нынешнего гаражного коо-
ператива). Старожилы утвер-
ждают, что в 60-е годы ХХ 
века полуразрушенные остат-
ки надгробий и оградки захо-
ронений бывшего татарского 
кладбища еще можно было 
встретить в зарослях. Но 
вскоре в этом районе вырос-
ли многоэтажки, гаражные 
постройки, и от некрополя 
не осталось и следа. Сейчас 
о нем напоминает лишь на-
звание улицы Татарской, про-
ходящей неподалеку от унич-
тоженного погоста.

Городские кладбища – 
молчаливая история многих 
поколений. И наш долг – вос-
становить историческую па-
мять о них.

Заранее выражаем при-
знательность читателям, 
которые помогут краеве-
ду в работе над созданием 
электронной карты Таганро-
га. Важна любая информа-
ция, любой редкий снимок 
из семейного архива, свя-
занный с судьбой утраченных 
некрополей.

Владимир Назаренко 
ждет ваших откликов по 
телефону 8-999-692-65-56 
либо по электронной почте: 
vlad_nazar@mail.ru.

ОПАСНОСТЬ № 1. При не-
своевременном лечении за-
болевания может развиться 
набухающая катаракта. Если 
поврежденный хрусталик 
набухает, то передняя каме-
ра глаза становится меньше 
в объеме, а внутриглазное 
давление резко увеличива-
ется. Постоянно повышен-
ное внутриглазное давление 
приводит к атрофии головки 

зрительного нерва, и паци-
ент необратимо теряет зре-
ние от вторичной глаукомы. 
Последующие оперативные 
вмешательства вернуть зре-
ние уже не могут. 

Опасность вторичной гла-
укомы заключается в том, что 
повышение внутриглазного 
давления происходит совер-
шенно безболезненно и неза-
метно для пациента, который 

и так плохо видит из-за ката-
ракты. Наличие зрелой ката-
ракты, мелкая передняя каме-
ра и высокое внутриглазное 
давление являются характер-
ными признаками набухания 
катаракты и факторами риска 
потери зрения. В данном слу-
чае необходимо срочное опе-
ративное лечение.

ОПАСНОСТЬ № 2. Пере-
зрелая (морганиевая) ката-
ракта. Если катаракту долго 
не удаляют и внутриглазное 
давление остается в норме, 
то катаракта перезревает, 
разжиженное корковое ве-
щество постепенно рассасы-
вается, а ядро глазной линзы 
опускается вниз. Зоннуляр-
ные хрусталиковые связки 
ослабевают, и хрусталик мо-
жет сместиться. При осмо-
тре в проходящем свете или 
на щелевой лампе в просвете 
зрачка определяется верхний 
экватор хрусталика.

Оперативное лечение на-
бухающей и перезрелой ка-
таракты всегда очень затруд-
нено, может сопровождаться 

различными осложнениями 
и требует высокой квалифи-
кации хирурга.

ОПАСНОСТЬ № 3. Дли-
тельно существующая ката-
ракта также может вызвать 
вялотекущее воспаление ра-
дужки и сосудистой оболоч-
ки. Отсутствие прозрачной 
оптической среды затрудняет 
своевременную диагностику 
заболеваний сетчатки и зри-
тельного нерва.

ОПАСНОСТЬ № 4. Нередко 
на фоне длительно существу-
ющей катаракты развивается 
одностороннее расходящееся 
косоглазие.

В глазной клинике «ИРИС» 
доктора О.Б. Кочмала приме-
няются новейшие методы 
диагностики и лечения болез-
ней глаз, работают высоко-
квалифицированные хирурги. 
Олег Борисович проводит 
операции по поводу катарак-
ты в Таганроге по пятницам. 
Запишитесь на консульта-

цию при первых признаках 
болезни, чтобы своевремен-
но устранить беспокоящие 
симптомы, сохранить сча-
стье видеть еще на долгие 
годы. Помните, врачи реко-
мендуют проходить провер-
ку зрения каждый год, а если 
вы уже столкнулись с пробле-
мами зрения, то 2 раза в год 
и чаще!

ОСЛОЖНЕНИЯ КАТАРАКТЫ. 
ПОЧЕМУ ЖДАТЬ ОПАСНО?

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ПРОКОНСУЛЬТИРОВАТЬСЯ СО СПЕЦИАЛИСТОМ

ПРИДИ 
И ТЫ УВИДИШЬ!
г. Таганрог
ул. Ленина, 159
ул. Дзержинского, 163
тел. 8 (8634) 60-55-55
www.iris-glaza.ru

Лицензия ЛО-61-01-006029, 
выдана 02.10.2017 г. Министерством 

здравоохранения Ростовской области

Представим ситуацию: на прием к офтальмологу пришел мужчина 63 лет, 
он жалуется на ухудшение зрения, очки ему перестали помогать. После диагно-
стики врач ставит диагноз «незрелая катаракта», вторая стадия из четырех 
возможных. Врач дает рекомендацию – заменить помутневший хрусталик 
на современную интраокулярную линзу. Операция малотравматичная и длится 
всего 15 минут. Но наш молодой пенсионер отправляется ждать ее созревания, 
капает капли и так же плохо видит, испытывая трудности каждый день, даже 
не подозревая, какие опасности таит ожидание.

Молчаливая история поколений
История

Общественные организации

История Таганрога полна неизведанных страниц. 
И одна из них связана с судьбой таганрогских пого-
стов, которые были стерты с лица земли в советские 
годы. Это караимское, магометанское и еврейское 
кладбища, скудные упоминания о которых оставил 
потомкам Павел Петрович Филевский в книге «Исто-
рия города Таганрога», изданной в 1898 году.

Готовы к защите Отечества
Союз защитников Отечества «Витязь» объединя-

ет в своих рядах ветеранов и сотрудников силовых 
структур и граждан, проявляющих активное участие 
в деятельности организации, за плечами которой не-
мало добрых дел. 
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На территории 11-го изби-
рательного округа совместны-
ми усилиями депутата Окса-
ны Утесовой и МАУ «Стадион 
«Торпедо» удалось добиться 
замены резинового покры-
тия на спортивной площадке 
по Мариупольскому шоссе, 
17-19. Спортплощадка была 
модернизирована в рамках 

губернаторской программы 
инициативного бюджетирова-
ния «Сделаем вместе!» в 2021 
году, однако ее резиновое 
покрытие оказалось некаче-
ственным. Подрядчику были 
выставлены претензии, и те-
перь покрытие заменено.

В 15-м избирательном 
округе стараниями депутата 
Ларисы Овсиенко организова-
ны работы по асфальтирова-
нию подхода к пешеходному 
переходу в районе ТЦ «Па-
рус». В дальнейшем в этом 
году планируется ремонт 
проблемного участка тротуа-

ра по ул. Котлостроительной. 
Также в этом округе на ул. Ре-
месленной проведена обрез-
ка и кронирование деревьев, 
установлены на опоры допол-
нительные фонари наружно-

го освещения: это позволит 
осветить в темное время су-
ток и дорогу, и пешеходную 
дорожку.

Заасфальтирован участок 
тротуара вдоль ул. Транс-
портной и Поляковского шос-
се – от домов, где проживают 
инвалиды по зрению, к пред-
приятию «Мегалист», на кото-
ром они работают. Депутат из-
бирательного округа №8 Игорь 
Сенин, поблагодарив МКУ 
«Благоустройство» за прове-
денный ремонт, попросил об-
ратить внимание еще на не-
большие проблемные участки, 
которые хорошо бы заасфаль-
тировать в этом месте. Депутат 
добивался ремонта тротуара 
несколько лет.

«Вместе с правлением СНТ 
«Работник просвещения» по-
старались обустроить место 
для прогулок и веселья ребят. 
Дети рады, родители доволь-

ны!» – поделился впечатле-
ниями от сделанного депутат 
Олег Тимохин. «Работник про-
свещения» – одно из самых 
крупных товариществ на тер-
ритории 9-го избирательного 
округа, где проживает наи-
большее количество детворы.

Депутат по 10-му избира-
тельному округу, заместитель 
председателя Городской Думы 
Валерий Селиванов оказал по-
мощь двум детским садам, 
находящимся в округе. Дет-
скому саду №6 «Веснушки» 
на Мариупольском шоссе 
он передал газонокосилку: 
по словам депутата, травы 
много, а имеющаяся в сади-
ке косилка не справляется 
с таким объемом. А детскому 
саду №5 по ул. Чучева депутат 
помог в модернизации систе-
мы видеонаблюдения: оказал 
содействие в ремонте имею-
щегося оборудования и при-
обрел недостающее.

Компания «Экотранс», ко-
торую возглавляет депутат Ва-
лерий Завгородний, бесплатно 
вывезла мусор с места пожа-
ра на ул. Ломакина, 40. Пожар 
произошел из-за короткого за-
мыкания, у семьи Василевских 
полностью сгорел дом, люди 
остались без крыши над голо-
вой и имущества. Депутат от-
метил, что постарается помочь 
этой семье и в восстановлении 
дома и разрушенного быта.

Ряд вопросов удалось ре-
шить и во время ежемесячно-
го приема граждан, который 

провела в июне председатель 
Городской Думы – глава горо-
да Таганрога Инна Титаренко.

Для более эффективного 
рассмотрения одного из во-
просов – организации дорож-
ного движения по ул. Пле-
ханова – были приглашены 
директор МУП «Благоустрой-
ство» Стелла Руф и предсе-
датель Контрольно-счетной 
палаты Таганрога Ольга Суб-
ботина. В результате удалось 
достичь договоренностей, 
устраивающих таганрожцев, 
проживающих на этой улице. 
Частично проблема уже реша-
ется – это касается устройства 
освещения и оборудования 
пешеходного перехода.

К собравшимся у стелы та-
ганрожцам обратились пред-
седатель Городской Думы – 
глава города Таганрога Инна 
Титаренко и глава Админи-
страции города Андрей Фате-

ев. В своих выступлениях они 
отмечали, что 22 июня 1941 
года – день начала войны, 
принесшей на нашу землю не-
исчислимые страдания, лише-
ния и горе – навеки останется 

в народной памяти как одна 
из самых трагических вех на-
шей истории.

В тот день стало ясно, что 
перед лицом страшной беды 
никто не сможет остаться 

в стороне, что грядущие испы-
тания потребуют от граждан 
Советского Союза напряжения 
всех духовных и физических 
сил. Многие из них погибли 
ради свободы нашей страны, 
ради будущих поколений. Но 
ни одна жертва не была на-
прасной. Все они стали сла-
гаемыми невиданного, все-
объемлющего народного 
подвига, без которого сло-
мать хребет объединенной 
гитлеровской Европе было бы 
невозможно.

Сегодня России также про-
тивостоит коалиция «циви-
лизованных» стран под эги-
дой НАТО. И ни одна из них 
не желает нам добра, пото-
му что русские для них, как 
и 80 лет назад, – унтерменши, 

«недоче ловеки». Нам отка-
зано в праве самостоятельно 
решать, что и как нам делать: 
какую политику проводить, 
на каком языке говорить, чему 
учить своих детей. А значит, за-
щитить себя и свою страну, как 
и в годы Великой Отечествен-
ной войны, можем только мы 
сами. Каждый из нас должен 
это ясно понимать и делать все 
возможное ради этого.

Участники церемонии поч-
тили минутой молчания па-
мять всех, кто своим ратным 
и мирным трудом, кровью 
и муками, жизнью и смертью 
приближал победный май 
1945 года. Героическое поко-
ление победителей всегда бу-
дет примером мужества и на-
стоящей любви к Родине.

В завершение церемонии 
к подножию стелы легли жи-
вые цветы.

Депутатские будни

Депутатские будни

Депутаты Городской Думы в своих избирательных 
округах, выполняя наказы избирателей, содействуют 
организации и проведению необходимых работ, оказы-
вают помощь жителям и социальным учреждениям.

В День памяти и скор-
би в Таганроге состоялась 
церемония возложения 
цветов к стеле «Город 
воинской славы», в кото-
рой приняли участие де-
путаты Городской Думы, 
представители Адми-
нистрации и Контроль-
но-счетной палаты го-
рода, силовых структур, 
предприятий и обще-
ственных организаций, 
ветераны, молодежь.

Выполнение наказов продолжается

НИКТО НЕ ЗАБЫТ, НИЧТО НЕ ЗАБЫТО
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Как отметила Инна Ти-
таренко, сегодня вопро-
сы социальной поддержки 
участников СВО и их семей 
имеют первостепенное зна-
чение. Они решаются как 
в инициативном порядке, 

так и по обращениям таган-
рожцев. Один из таких вопро-
сов – предоставление льгот 

семьям участников СВО в му-
ниципальных детских садах 
и школах. 

– Зимой-весной во время 
различных встреч с женами 
военнослужащих мы обсуж-
дали этот вопрос неоднократ-
но. Мною были направлены 
необходимые предложения 
в Администрацию Таганрога, – 
пояснила глава города. – Речь 
шла о том, чтобы освободить 
семьи участников СВО от ро-
дительской платы за присмотр 
и уход в детских садах, обеспе-
чить детей из таких семей бес-
платным питанием в школах.

Проблему удалось решить 
в два этапа. В апреле льготы 
были предусмотрены детям 
военнослужащих, призванных 
на военную службу по моби-
лизации. В июне – детям во-
еннослужащих, заключивших 
контракт с Министерством 

обороны РФ для участия 
в СВО, а также заключивших 
контракт о добровольном со-
действии в выполнении задач, 
возложенных на Вооружен-
ные силы России. Для этого 
соответствующие изменения 
внесены в некоторые поста-
новления Администрации 
Таганрога. 

– Благодарю Администра-
цию Таганрога, лично главу 
Администрации Андрея Фа-
теева за понимание ситуации 
и оперативное решение во-
просов по социальной под-
держке семей участников 
СВО, – сказала Инна Титарен-
ко. – Надеюсь, что подобные 
вопросы и в дальнейшем 
будут решаться не менее 
эффективно.

Разворот подготовил П. Алексеев. Использованы фотографии пресс-службы Городской Думы и из открытых источников.

Дума о городе

Социальная защита

Администрация го-
рода по обращениям 
председателя Городской 
Думы – главы города Та-
ганрога Инны Титаренко 
предусмотрела ряд льгот 
в муниципальных образо-
вательных учреждениях 
семьям участников специ-
альной военной операции.

Сбор помощи был орга-
низован в общественной 
приемной Таганрогского 
местного отделения партии 
«Единая Россия» по ул. Фрун-
зе, 59. По инициативе и.о. се-
кретаря отделения, депутата 
Городской Думы Андрея Го-
лобородько и руководителя 
фракции «Единая Россия», 
заместителя председателя 
Городской Думы Валерия 
Селиванова в акции приня-

ли участие члены и сторон-
ники партии. Прежде всего, 
это депутаты-единороссы, 
секретари и активисты пер-
вичных отделений партии, 
а также студенты и препода-
ватели Таганрогского инсти-
тута им. А.П. Чехова, сотруд-
ники управления социальной 
защиты населения Таганрога, 
МБУ «Центр социального об-
служивания граждан пожило-
го возраста и инвалидов го-
рода Таганрога», спортивной 
школы №1.

За неполные два дня 13 
и 14 июня были собраны 
продукты питания (макарон-
ные изделия, крупы, сахар, 

мясные и рыбные консервы, 
кондитерские изделия, чай 
и кофе, питьевая бутилиро-
ванная вода), средства личной 
гигиены, полотенца, детские 

памперсы и пеленки, корм 
для животных и др. Погрузку 
собранных продуктов помогли 
осуществить волонтеры ЦМЛ 
«Движение вверх».

Своих не бросаем

Беженцам – руку помощи
Во второй декаде июня в Донской регион начали 

прибывать жители населенных пунктов Белгород-
ской области, подвергшихся обстрелам со стороны 
Украины. В оказании гуманитарной помощи беженцам 
приняли участие неравнодушные таганрожцы.

В совещании приняли уча-
стие заместитель главы Адми-
нистрации Таганрога по во-
просам городского хозяйства 
Егор Долматов, депутат Город-
ской Думы по 15-му округу 
Лариса Овсиенко, директор 
ООО «Автолайн-КО» Алексей 
Михальчук. Совещанию пред-
шествовало выездное меро-
приятие по обследованию 
пассажиропотока, проведен-

ное утром 13 июня контроль-
ным отделом Минтранса.

Напомним, что межмуни-
ципальный автобусный марш-
рут №911 был введен по пред-
писанию Южного управления 

государственного автодорож-
ного надзора взамен местно-
го маршрута №117. По этому 
поводу Лариса Овсиенко на-
правляла депутатские обраще-
ния, в ответ на которые про-

куратура и надзорный орган 
подтвердили законность вве-
дения меж муниципального 
маршрута.

Также подтвержден и про-
шел проверку тариф на про-
езд в автобусах маршрута 
№911. Совместными усили-
ями города и области в рам-
ках законодательства решен 
вопрос льготного проезда от-
дельных категорий граждан. 
В частности, предоставляют-
ся муниципальные льготы 
пенсионерам, школьникам 
и студентам.

По итогам совещания реше-
но рассмотреть возможность 
изменения графика движе-
ния по предложению жителей 
с учетом заезда нескольких ав-
тобусов в СНТ «Ягодка». 

– Автобусов пока хватает, 
но в конце июня вновь будет 
проведено контрольное ме-
роприятие, – отметила Лариса 
Овсиенко. – Работа маршрута 
№911 находится на постоян-
ном контроле Министерства 
транспорта, Администрации 
города и, конечно, депутата.

Улучшению транспортного 
обеспечения жителей Грече-
ских Рот будет способствовать 
ремонт дороги по ул. Большой 
Лиманной в рамках нацпроек-
та «Безопасные качественные 
дороги». Начало работ запла-
нировано на 1 августа.

Общественный транспорт

Маршрут №911 – под контролем
Заместитель мини-

стра транспорта Ро-
стовской области Дми-
трий Беликов 16 июня 
провел совещание, посвя-
щенное работе автобу-
сов по маршруту №911 
«Греческие Роты – Цен-
тральный рынок».

Новые ноутбук и наушни-
ки были переданы Антону 
Назарову по просьбе депута-
та Городской Думы по 21-му 
избирательному округу Алек-
сея Полубоярова. Получив-
ший инвалидность несколь-

ко лет назад, но желающий 
работать и приносить поль-
зу интернату, где он живет, 
Антон безуспешно обращал-
ся в различные инстанции 
за помощью в приобретении 
компьютера. Депутат его 

 услышал и от чистого сердца 
помог.

Получив заветный подарок, 
Антон очень обрадовался воз-
можности реализовать свой 
интеллектуальный потенциал 
в посильной работе. И побла-
годарил Алексея Полубоярова 
за ноутбук и наушники: 

– По большей части люди 
безразличны к чужим пробле-
мам. А вам большое спасибо 
за участие в жизни инвалида.

Благотворительность

Помощь от чистого сердца
Председатель Городской Думы – глава города Та-

ганрога Инна Титаренко побывала в Таганрогском 
доме-интернате для престарелых и инвалидов №2, 
передав подарок одному из подопечных учреждения – 
Антону Назарову.

Льготы семьям участников СВО
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Сейчас сотрудники центра вме-
сте с волонтерами и просто неравно-

душными людьми активно помогают 
не только нуждающимся, но и бежен-
цам: собирают так необходимые ли-
шенным крова и имущества людям 
одежду, медикаменты, лекарства, 
предметы личной гигиены и отвозят 
гуманитарные грузы в пункты времен-
ного размещения.

До недавнего времени центр рас-
полагался по адресу: ул. Шевченко, 24. 

Сейчас он обрел новое помещение 
и переезжает на улицу Свободы, 42.

– Многие наши подопечные вол-
новались, что мы закроемся надолго 
в связи с переездом. Но уже решены 
вопросы с ремонтом и электричеством 
в помещении, сейчас устанавливаем 
оборудование для хранения вещей 

и продуктов, и вскоре центр будет ра-
ботать как обычно, – рассказала по-
мощник благочинного по социальной 
работе Александра Бровцына.

– Я благодарю волонтеров, мно-
гих неравнодушных людей, а также 
работников центра за то, что переезд 
прошел оперативно, все трудности 
были решены, и в ближайшее вре-
мя центр начнет принимать нуждаю-
щихся в обычном режиме, – отметил 
благочинный приходов Таганрогского 
округа, настоятель Ильинского храма 
Таганрога иерей Борис Гущин.

Многие христиане, и даже 
не христиане, относятся к нему 
с глубочайшим почтением, не-
сколько выделяя из большого 
количества известных им свя-
тых имен. Его иконы вы мо-
жете заметить в самых разных 
медицинских учреждениях, 
кабинетах, больничных пала-
тах и у верующих в домашних 
иконостасах. И это, конечно, 
не случайно, поскольку святи-
тель и при жизни спас множе-
ство больных, и после смерти 
продолжает помогать людям, 
обращающимся к нему с ве-
рой и надеждой.

В юности Валентин Вой-
но-Ясенецкий мечтал быть 
художником, но выбрал ме-
дицину, посчитав, что так он 
сможет больше помогать лю-
дям. Через несколько месяцев 
после того, как он окончил 

университет, началась Рус-
ско-японская война. И Вой но-
Ясенецкий выехал в составе 
медицинского отряда Крас-
ного Креста на Дальний Вос-
ток. Молодому хирургу глав-
ный врач госпиталя поручает 
руководить хирургическим 
отделением, несмотря на то, 
что там служили более опыт-
ные специалисты. Вы спроси-
те, почему выбор пал на него? 
Потому что уже там Валентин 
Феликсович блестяще делал 
самые сложные и ответствен-
ные операции.

Позже, когда молодой врач 
стал работать земским доктор-
ом, куда бы его ни назначали, 
везде через короткое время 
о нем разносилась молва как 
о милосердном и талантливом 
враче. Люди к нему приезжа-
ли даже из соседних губер-
ний. Так, однажды он сделал 
операцию на глазах молодо-
му слепому нищему, и тот стал 
видеть. Исцеленный рассказал 
о чудо-докторе другим таким 
же бедолагам и привел че-
рез некоторое время на лече-
ние слепцов со всей округи. 
И многие из них после лече-
ния прозрели.

Вы знаете, что в те времена 
обезболивание при операциях 
было плохим. Войно-Ясенец-
кий, сталкиваясь с тяжелыми 
последствиями общего нар-
коза у пациентов, задумался 
о том, что можно во многих 
случаях обходиться местным 
обезболиванием, и занялся 
изысканиями в этой области. 

В 1915 году он выпускает кни-
гу «Региональная анестезия» 
и защищает докторскую дис-
сертацию на эту тему.

Позже доктор, видя, как 
много солдат не выживает 
после ранений из-за ослож-
нений, начинает работу над 
книгой «Очерки гнойной хи-
рургии», по которой и сейчас 
учатся будущие хирурги.

Вы спросите, а почему он 
стал святым, не за медицин-
ские же заслуги? Нет, конеч-
но. Дело в том, что доктор 
медицины, профессор Вален-
тин Войно-Ясенецкий был глу-
боко верующим человеком. 
Не таясь, он ходил в церковь, 
в операционной у него висе-
ла икона, перед операцией он 
молился. В те времена были 
распространены разные ан-
тирелигиозные диспуты. Ва-
лентин Феликсович, участвуя 
в них, не боялся открыто ис-
поведовать свою веру и, бу-
дучи блестящим оратором, 
легко отражал нападки своих 
оппонентов.

В 1921 году профессор 
Войно- Ясенецкий становится 
священником, а в 1923 году 
принимает монашеский пост-
риг с именем Лука. Чуть позже 
становится епископом. И бук-
вально через неделю после 
рукоположения его арестовы-
вают, а потом ссылают в Си-
бирь, в Енисейск. Но и там, 
в невыносимых условиях, без 
необходимых лекарств и ин-
струментов, Валентин Фелик-
сович продолжает помогать 
больным, вырывая их из рук 
болезни.

После этого его еще не-
сколько раз то возвращали, 
то ссылали опять по наду-
манным обвинениям, но ког-
да началась Великая Отече-
ственная война, ссыльного 
профессора попросили кон-
сультировать все госпитали 
Красноярского края. 

В 1942 году срок ссылки 
закончился, и Владыка Лука 

полностью погружается в ра-
боту – его знания и опыт ока-
зались очень нужны в годы 
войны. За огромный вклад 
в медицину его награждают 
медалью «За доблестный труд 
в Великой Отечественной во-
йне 1941–1945 гг.», а за мо-
нографию «Очерки гнойной 
хирургии» он даже получил 
Сталинскую премию, боль-
шую часть гонорара от ко-
торой перечислил детским 
домам.

Святитель Лука прожил 
удивительную, яркую и очень 
тяжелую жизнь, недаром его 
автобиография названа «Я по-
любил страдание». Но, несмо-
тря на множество испытаний, 
он не сломился, не возроптал, 
а стойко и с глубокой верой 
делал то, что ему удавалось 
лучше всего – помогал боль-
ным, исцеляя порой самых 
безнадежных. 

Архиепископ Лука пре-
ставился 11 июня 1961 года, 
в День всех святых, в зем-
ле Российской просиявших. 
А в 2000 году он был при-
числен к сонму святых ново-
мучеников и исповедников 
Российских. 

Честные мощи Луки Крым-
ского покоятся в Симферопо-
ле, в Свято-Троицком мона-
стыре. Тысячи паломников 
стекаются сюда, чтобы помо-
литься святому. И мне тоже 
посчастливилось побывать 
там. Пару лет назад я был 
в Джанкое и, воспользовав-

шись свободными днями, 
заехал поклониться мощам 
давно мною почитаемого свя-
тителя Луки Крымского, книгу 
которого «Я полюбил страда-
ние» недавно перечитывал.

Вы наверняка знаете, что 
в сентябре прошлого года 
в Таганроге был открыт памят-
ник святителю Луке возле го-
родской больницы скорой ме-
дицинской помощи. А в этом 
году 11 июня, в день памяти 
святителя, мы отслужили воз-
ле него молебен, на который 
пришли не только прихожане 
городских храмов, но и паци-
енты и сотрудники больницы. 
После молебна многие подхо-
дили ко мне и говорили, что 
они очень рады, что теперь 
есть возможность помолить-
ся Луке Крымскому здесь, ря-
дом с местом, в котором как 
нигде нуждаются в помощи 
и покровительстве святого 
целителя. И тут же рассказы-
вали, как святой Лука помог 
лично им. Эти и множество 
других свидетельств помощи 
говорят нам, что святитель 
Лука продолжает молитвенно 
предстоять перед Господом 
за нас, грешных, и помогать 
страждущим.

Святителю и исповедниче 
Луко, врачу благий и мило-
стивый, моли Бога о нас!

Благочинный приходов 
Таганрогского округа, 

настоятель Свято-Ильинского 
храма г. Таганрога 

иерей Борис Гущин

Православие
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Реклама

Беседы с батюшкой

Врачу благий и милостивый
Друзья, от всей души в очередной раз приветствую 

вас, дорогих читателей газеты «Таганрогский пенси-
онер»! Как вы уже, наверное, давно заметили, здесь 
мы с вами общаемся на самые разные и важные темы 
христианской жизни, говорим о чтимых праздниках, 
традициях и их истории. И если в большей степени 
наши беседы раньше были к ним привязаны по вре-
мени празднования, то сегодня предлагаю, не особо 
привязываясь к каким-то календарным датам, не-
много рассказать вам о жизни и подвиге известного 
многим святителя Луки Войно-Ясенецкого, архиепи-
скопа Крымского. Фото Светланы Григоришиной

Фото автора

Социальный центр Таганрогского 
благочиния обрел новый адрес

Уже много лет при Таганрог-
ском благочинии работает соци-
альный центр, основной задачей 
которого является помощь тем, 
кто попал в тяжелую жизнен-
ную ситуацию: малоимущим, ин-
валидам, сиротам.
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Памятники. Мраморные. Гранитные. 
Недорого. Тел. 8-951-507-83-50.

ТИПОГРАФИЯ
на Мечниковском, 2

Тел. 8 (8634) 61-43-22
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